

*Библиотека журнала «Российский криминологический взгляд»*

# РОССИЙСКОЕ УГОЛОВНОЕ ПРАВО

**Учебник**  
В двух томах

*Под редакцией Заслуженного деятеля науки Российской Федерации,  
доктора юридических наук, профессора Э. Ф. Побегайло*

**Том 2**  
**ОСОБЕННАЯ ЧАСТЬ**

Москва  
«ИЛЕКСА»  
2008

*The Library of Journal «Russian Criminological Outlook»*

# **RUSSIAN CRIMINAL LAW**

**Textbook  
In two volumes**

*Edited by Honoured worker of science of the Russian Federation,  
Doctor of Jurisprudence, Professor E. Ph. Pobegailo*

**The second volume  
SPECIFIC PART**

Moscow  
«ILEKSA»  
2008

УДК 343.2(075.8)  
ББК 67.408  
Р76

**Редакционная коллегия серии**

**«Библиотека журнала «Российский криминологический взгляд»:**

*О. В. Старков (главный редактор),*

*А. Я. Гришко, Э. Ф. Побегайло (заместители главного редактора),*

*В. М. Анисимков, М. М. Бабаев, А. Я. Вилкс, Л. А. Воскобитова,*

*Я. И. Гилинский, Ю. В. Голик, Г. Н. Горшенков, Д. А. Корецкий,*

*А. Н. Костенко, С. Я. Лебедев, В. В. Лунеев, С. В. Максимов,*

*С. Ф. Милуков, М. Г. Миненок, М. С. Нарикбаев, В. А. Номоконов,*

*В. И. Селиверстов, С. Л. Сибиряков, О. В. Филимонов,*

*Д. А. Шестаков, В. Е. Эминов,*

*В. Н. Орлов (ответственный секретарь)*

**Рецензенты:**

доктор юридических наук, профессор

*А. В. Наумов;*

доктор юридических наук, профессор

*Л. М. Щербакова*

**Под редакцией**

Заслуженного деятеля науки Российской Федерации,

доктора юридических наук, профессора

*Э. Ф. Побегайло*

**Российское уголовное право. В 2 т. Т. 2. Особенная часть :**  
Р76 учебник / под ред. Заслуженного деятеля науки Российской Федерации, д-ра юрид. наук, проф. Э. Ф. Побегайло. – М. : Илекса, 2008. – 752 с. – (Библиотека журнала «Российский криминологический взгляд»).

ISBN 978-5-89237-240-4

Рассматриваются понятия, системы и виды преступлений, предусмотренных Особенной частью УК РФ. Подготовлен в соответствии с положениями Уголовного кодекса РФ 1996 г. (по состоянию на 01.09.2008), действующими федеральными законами и международно-правовыми актами России, судебной практикой Верховного Суда РФ, решениями Конституционного Суда РФ и типовой программой для юридических вузов.

Для студентов, аспирантов, преподавателей юридических специальностей, а также практикующих юристов, работников судов и иных правоохранительных органов.

УДК 343.2(075.8)  
ББК 67.408

ISBN 978-5-89237-240-4

© Коллектив авторов, 2008  
© Илекса, 2008

УДК 343.2(075.8)  
ББК 67.408  
P76

**Editorial board of series**

**«The Library of Journal «Russian Criminological Outlook»:**

*O. V. Starkov (editor-in-chief),  
A. J. Grishko, E. Ph. Pobegailo (deputy of the editor-in-chief),  
V. M. Anisimkov, M. M. Babaev, A. Y. Wilks, L. A. Voskobitova,  
Y. I. Gilinsky, J. V. Golik, G. N. Gorshenkov, D. A. Korezkij,  
A. N. Kostenko, S. J. Lebedev, V. V. Luneev, S. V. Maximov,  
S. F. Miljukov, M. G. Minyonok, M. S. Narikbaev, V. A. Nomokonov,  
V. I. Seliverstov, S. L. Sibiryakov, O. V. Filimonov,  
D. A. Shestakov, V. E. Eminov,  
V. N. Orlov (executive secretary)*

**Reviewers:**

Doctor of Jurisprudence, Professor  
*A. V. Naumov,*

Doctor of Jurisprudence, Professor  
*L. M. Shcherbakova*

**Edited by**

Honoured worker of science of the Russian Federation,  
Doctor of Jurisprudence, Professor  
*E. Ph. Pobegailo*

**Russian Criminal Law. In 2 v. V. 2. Specific Part : textbook /**  
P76 Edited by Honoured worker of science of the Russian Federation,  
Doctor of Jurisprudence, Professor E. Ph. Pobegailo. – M. : Ileksa,  
2008. – 752 p. – (The Library of Journal «Russian Criminological  
Outlook»).

ISBN 978-5-89237-240-4

The notions, the systems and kinds of crimes of Specific Part of Russian Criminal Code are considered. Prepared according to regulations of Russian Criminal Code 1996 (as of 01.09.2008), effective federal laws and internationally wrongful acts of the Russian Federation, judicial practice of Russian Supreme Court and Sample Program for Law Schools.

For students, postgraduate students, lecturers of jurisprudence, practicing lawyers, workers of court and other law machinery.

УДК 343.2(075.8)  
ББК 67.408

ISBN 978-5-89237-240-4

© Composite authors, 2008  
© Ileksa, 2008

## АВТОРЫ

**Виноградова Елена Валерьевна** – доктор юридических наук, профессор, представитель Совета Федерации Федерального Собрания РФ в Конституционном Суде РФ, заместитель руководителя аппарата Комитета Совета Федерации по конституционному законодательству (гл. 12);

**Волосюк Павел Валерьевич** – кандидат юридических наук, доцент кафедры уголовного права, заместитель декана юридического факультета Ставропольского государственного университета (гл. 16);

**Гаухман Лев Давидович** – доктор юридических наук, профессор кафедры уголовного права Московского университета Министерства внутренних дел Российской Федерации, Заслуженный деятель науки РФ (гл. 1, § 2);

**Иванов Сергей Анатольевич** – кандидат юридических наук, доцент кафедры уголовного права Ставропольского государственного университета (гл. 10);

**Иванченко Елена Анатольевна** – кандидат юридических наук, доцент кафедры уголовного права Северо-Кавказского государственного технического университета (гл. 15);

**Истомин Петр Алексеевич** – кандидат юридических наук, доцент кафедры уголовного процесса, криминалистики, защиты прав человека Ставропольского государственного университета (гл. 9);

**Карабанов Александр Львович** – кандидат юридических наук, заместитель начальника отдела по расследованию организованной преступной деятельности в сфере экономики следственной части следственного управления при УВД Северо-Восточного административного округа г. Москвы (гл. 19);

**Кибальник Алексей Григорьевич** – доктор юридических наук, профессор кафедры уголовного права Ставропольского государственного университета (гл. 20);

**Коробеев Александр Иванович** – доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой уголовного права Юридического института Дальневосточного государственного университета, Заслуженный деятель науки РФ (гл. 13);

**Коростылёв Олег Иванович** – кандидат юридических наук, старший научный сотрудник филиала государственного учреждения «Всероссийский научно-исследовательский институт Министерства внутренних дел Российской Федерации» по Ставропольскому краю (гл. 11);

## AUTHORS

**Vinogradova Yelena Valerevna** – Doctor of Jurisprudence, Professor, representative of Federation Council Federal Assembly of the Russian Federation in Constitutional (Supreme) Court of Russia, the deputy administrator of committee Federation Council constitutional legislation machinery (ch. 12);

**Volosyuk Pavel Valerevich** – Doctor of Law, Associate Professor of Criminal Law department, Deputy Dean of Law faculty, Stavropol State University (ch. 16);

**Gauhman Lev Davidovich** – Doctor of Jurisprudence, Professor of Moscow University Criminal Law department of Ministry of Home Affairs of the Russian Federation, Honoured worker of science of the Russian Federation (ch. 1, § 2);

**Ivanov Sergey Anatolevich** – Doctor of Law, Associate Professor of Criminal Law department, Stavropol State University (ch. 10);

**Ivanchenko Elena Anatolevna** – Doctor of Law, Associate Professor of Criminal Law department, North Caucasian State Technical University (ch. 15);

**Istomin Petr Alexeevich** – Doctor of Law, Associate Professor of criminal practice, protection of human rights and criminalistics department, Stavropol State University (ch. 9);

**Karabanov Alexander L'vovich** – Doctor of Law, deputy chief of organized economical crime activity investigation department of inquiry committee in Ministry of the Interior of Moscow northeast administrative district (ch. 19);

**Kibal'nik Alexey Grigorevich** – Doctor of Jurisprudence, Professor of Criminal Law department, Stavropol State University (ch. 20);

**Korobeev Alexander Ivanovich** – Doctor of Jurisprudence, Professor, director of criminal law department, Law Institute of Far Eastern State University, Honoured worker of science of the Russian Federation (ch. 13);

**Korostyl'ov Oleg Ivanovich** – Doctor of Law, senior research scientist of the branch of the public institution «All-Russian scientific research institute of the Ministry of Home Affairs of the Russian Federation» in Stavropol Territory (ch. 11);

**Красиков Юрий Алексеевич** – доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой уголовно-правовых дисциплин Московского института экономики, политики и права, действительный член Российской академии естественных наук (гл. 5);

**Лопашенко Наталья Александровна** – доктор юридических наук, профессор кафедры уголовного и уголовно-исполнительного права Саратовской государственной академии права, директор Саратовского Центра по исследованию проблем организованной преступности и коррупции (гл. 8);

**Орлов Владислав Николаевич** – кандидат юридических наук, доцент, заведующий кафедрой уголовно-правовых дисциплин Северо-Кавказского государственного технического университета (гл. 17, § 4);

**Побегайло Эдуард Филиппович** – доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой уголовно-правовых дисциплин Института гуманитарного образования и информационных технологий, Заслуженный деятель науки РФ (гл. 2, 3, 4);

**Полубинская Светлана Вениаминовна** – кандидат юридических наук, ведущий научный сотрудник сектора уголовного права и криминологии Института государства и права Российской академии наук (гл. 14);

**Пудовочкин Юрий Евгеньевич** – доктор юридических наук, профессор кафедры уголовного права Российской академии правосудия (гл. 1, § 1; гл. 6);

**Сапронов Юрий Викторович** – кандидат юридических наук, начальник филиала государственного учреждения «Всероссийский научно-исследовательский институт Министерства внутренних дел Российской Федерации» по Ставропольскому краю (гл. 18);

**Семькина Ольга Ивановна** – кандидат юридических наук, доцент кафедры уголовного права Северо-Кавказского государственного технического университета (гл. 17, § 1–3, 5);

**Третьяк Мария Ивановна** – кандидат юридических наук, доцент кафедры уголовного права Ставропольского государственного университета (гл. 7).

**Krasikov Yuri Alexeevich** – Doctor of Jurisprudence, Professor, director of criminal law disciplines department, Moscow Institute of Economics, Politics and Law, full member of the Russian Academy of Natural Sciences (ch. 5);

**Lopashenko Natalia Alexandrovna** – Doctor of Jurisprudence, Professor of criminal and executive department, Saratov State Academy of Law, the director of Saratov organized crime and corrupt practices research Centre (ch. 8);

**Orlov Vladislav Nikolaevich** – Doctor of Law, Associate Professor, director of criminal law disciplines department, North Caucasian State Technical University (ch. 17, § 4);

**Pobegailo Eduard Philippovich** – Doctor of Jurisprudence, Professor, director of criminal law disciplines department, the Institute of Scholarship and Information Technologies, Honoured worker of science of the Russian Federation (ch. 2, 3, 4);

**Polubinskaya Svetlana Veniaminovna** – Doctor of Law, senior researcher of Penal Law and Criminology sector, the State and Law Institute of the Russian Academy of Sciences (ch. 14);

**Pudovochkin Yuri Evgenevich** – Doctor of Jurisprudence, Professor of criminal law department, Russian Academy of Justice (ch. 1, § 1; ch. 6);

**Sapronov Yuri Victorovich** – Doctor of Law, Head of the branch of the public institution «All-Russian scientific research institute of the Ministry of Home Affairs of the Russian Federation» in Stavropol Territory (ch. 18);

**Semykina Olga Ivanovna** – Doctor of Law, Associate Professor of criminal law department, North Caucasian State Technical University (ch. 17, § 1–3, 5);

**Tretyak Maria Ivanovna** – Doctor of Law, Associate Professor of criminal law department, Stavropol State University (ch. 7).

# ОГЛАВЛЕНИЕ

# CONTENTS

<b>Глава 1. Понятие, система Особенной части уголовного права и теоретические основы квалификации преступлений</b>	<b>Chapter 1. The notion, the system of Specific Part of Criminal Law and theoretical principles of Crime classification</b>
§ 1. Понятие, система Особенной части уголовного права 14	§ 1. The notion, the system of Specific Part of the Criminal Law
§ 2. Теоретические основы квалификации преступлений 24	§ 2. Theoretical principles of Crime classification
<i>Библиографический список 38</i>	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 2. Преступления против жизни и здоровья</b>	<b>Chapter 2. Outrages on Life and Health</b>
§ 1. Понятие и виды преступлений против жизни и здоровья 40	§ 1. The notion and Types of Outrages on Life and Health
§ 2. Преступления против жизни 43	§ 2. The Outrages on Life
§ 3. Преступления против здоровья 101	§ 3. The Outrages on Health
§ 4. Преступления, ставящие в опасность жизнь и здоровье 125	§ 4. The Crimes jeopardize Health and Life
<i>Библиографический список 137</i>	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 3. Преступления против свободы, чести и достоинства личности</b>	<b>Chapter 3. Personal Crimes, the Outrages on Liberty and Honour</b>
§ 1. Понятие и виды преступлений против свободы, чести и достоинства личности 139	§ 1. The notion and Types of Outrages on Liberty and Honour
§ 2. Преступления против личной свободы 139	§ 2. The outrages on personal liberty
§ 3. Преступления против чести и достоинства личности 153	§ 3. The outrages on Personal Honour and Dignity
<i>Библиографический список 158</i>	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 4. Преступления против половой неприкосновенности и половой свободы личности</b>	<b>Chapter 4. The Crimes on Personal sexual immunity and sexual Liberty</b>
§ 1. Понятие и виды преступлений, посягающих на половую неприкосновенность и половую свободу личности 159	§ 1. The notion and Types of Personal Crimes invading sexual immunity and Liberty
§ 2. Насильственные преступления против половой свободы и половой неприкосновенности личности 163	§ 2. Violent Crimes on sexual immunity and Liberty

§ 3. Преступления против половой неприкосновенности несовершеннолетних	179	§ 3. The Crimes on sexual immunity of non-adults	179
<i>Библиографический список</i>	182	<i>Bibliography</i>	182
<b>Глава 5. Преступления против конституционных прав и свобод человека и гражданина</b>		<b>Chapter 5. The Crimes on constitutional Human Rights and freedoms of a citizen</b>	
§ 1. Понятие и виды преступлений против конституционных прав и свобод человека и гражданина	183	§ 1. The notion and types of the Crimes on constitutional Human Rights and freedoms of a citizen	183
§ 2. Преступления против принципа равноправия и политических прав граждан	185	§ 2. The Crimes on Principle of Qualities and political rights of a citizen	185
§ 3. Преступления против личных прав и свобод граждан	191	§ 3. The Crimes on personal liberty and rights of citizens	191
§ 4. Преступления против трудовых прав граждан	198	§ 4. The Crimes on employment law of the citizen	198
<i>Библиографический список</i>	206	<i>Bibliography</i>	206
<b>Глава 6. Преступления против семьи и несовершеннолетних</b>		<b>Chapter 6. Household crimes and outrages on non-adults</b>	
§ 1. Понятие и система преступлений против семьи и несовершеннолетних	207	§ 1. The notion and the system of household crimes and outrages on non-adults	207
§ 2. Преступления, нарушающие право несовершеннолетнего на защиту от информации, пропаганды и агитации, наносящих вред его здоровью, нравственному и духовному развитию	211	§ 2. The Crimes infringing non-adults' right on defense against noxious information and agitation	211
§ 3. Преступления, нарушающие право несовершеннолетнего проживать с родителями и воспитываться в семье	225	§ 3. The Crimes infringing non-adults' right to live with parents and be brought up in a family	225
§ 4. Преступления, нарушающие право несовершеннолетнего на заботу, обязательную финансовую поддержку со стороны родителей	231	§ 4. The crimes infringing non-adults' right on parental care and obligatory financial support	231
<i>Библиографический список</i>	237	<i>Bibliography</i>	237
<b>Глава 7. Преступления против собственности</b>		<b>Chapter 7. Crimes against conscience</b>	
§ 1. Общая характеристика	239	§ 1. General description	239
§ 2. Понятие хищения чужого имущества	245	§ 2. The notion of the stealage of personal property	245
§ 3. Формы хищения чужого имущества	259	§ 3. The kinds of the stealages of personal property	259



§ 4. Корыстные преступления против собственности, не являющиеся хищениями	291	§ 4. Acquisitive crimes against property, which are not considered as stealages	
§ 5. Некорыстные преступления против собственности	296	§ 5. Some crimes against property	
<i>Библиографический список</i>	302	<i>Bibliography</i>	
<b>Глава 8. Преступления в сфере экономической деятельности</b>		<b>Chapter 8. Crimes in Economics</b>	
§ 1. Понятие и виды преступлений в сфере экономической деятельности	303	§ 1. The notion and Types of the Crimes in Economics	
§ 2. Посягательства на общественные отношения, основанные на принципе свободы экономической деятельности	305	§ 2. Offences against Social relations, based on principle of the freedom of economical activity	
§ 3. Посягательства на общественные отношения, основанные на принципе осуществления экономической деятельности на законных основаниях	309	§ 3. Offences against Social relations, based on principle of realization of economical activity on legal cause	
§ 4. Посягательства на общественные отношения, основанные на принципе добросовестной конкуренции	325	§ 4. Offences against Social relations, based on principle of fair competition	
§ 5. Посягательства на общественные отношения, основанные на принципе добропорядочности субъектов экономической деятельности	340	§ 5. Offences against Social relations, based on principle of respectability of economic players	
§ 6. Посягательства на общественные отношения, основанные на принципе запрета заведомо криминальных форм поведения в экономической деятельности	366	§ 6. Offences against Social relations, based on principle statutory prohibition of knowingly criminal behavior in economic activity	
<i>Библиографический список</i>	392	<i>Bibliography</i>	
<b>Глава 9. Преступления против интересов службы в коммерческих и иных организациях</b>		<b>Chapter 9. Offences against concern of service in commercial and other organizations</b>	
§ 1. Общая характеристика преступлений против интересов службы в коммерческих организациях	394	§ 1. General description of offences against concern of service in commercial and other organizations	
§ 2. Виды преступлений против интересов службы в коммерческих и иных организациях	397	§ 2. Types of offences against concern of service in commercial and other organizations	
<i>Библиографический список</i>	416	<i>Bibliography</i>	

<b>Глава 10. Преступления против общественной безопасности</b>	<b>Chapter 10. Offences against public security</b>
§ 1. Понятие и общая характеристика преступлений против общественной безопасности 418	§ 1. The notion and general description of offences against public security
§ 2. Преступления против основ общественной безопасности террористической направленности 420	§ 2. Offences of terrorist orientation against fundamentals of public security
§ 3. Иные преступления против основ общественной безопасности 432	§ 3. Other offences against public security
§ 4. Преступления, связанные с созданием специальных видов организованных преступных групп и сообществ 437	§ 4. Offences related with the formation of special organized criminal groups and communities
§ 5. Преступления, заключающиеся в нарушении специальных правил безопасности 444	§ 5. Offences against special safety rules
§ 6. Преступления, связанные с нарушением правил обращения с опасными предметами 453	§ 6. Offences related with infringement of handling rules with dangerous things
§ 7. Преступления против общественного порядка 467	§ 7. Offences against public order
<i>Библиографический список</i> 476	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 11. Преступления против здоровья населения и общественной нравственности</b>	<b>Chapter 11. Offences against population health and public morality</b>
§ 1. Общая характеристика преступлений против здоровья населения и общественной нравственности 477	§ 1. General description of offences against population health and public morality
§ 2. Преступления против здоровья населения 479	§ 2. Offences against population health
§ 3. Преступления против общественной нравственности 509	§ 3. Offences against public morality
<i>Библиографический список</i> 518	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 12. Экологические преступления</b>	<b>Chapter 12. Environmental offences</b>
§ 1. Общая характеристика 519	§ 1. General description
§ 2. Преступления, посягающие на экологическую безопасность 521	§ 2. Offences infringing environmental safety
§ 3. Преступления, посягающие на экологический правопорядок 525	§ 3. Offences infringing environmental nomocracy
<i>Библиографический список</i> 530	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 13. Преступления против безопасности движения и эксплуатации транспорта</b>	<b>Chapter 13. Offences against road safety and vehicle operation</b>
§ 1. Понятие, общая характеристика, система и виды транспортных преступлений 531	§ 1. The notion, general description, system and kinds of traffic offences

§ 2. Преступления в сфере безопасного функционирования железнодорожных, воздушных, морских и речных транспортных средств	533	§ 2. The Offences in safe service of rail, air, sea and river transport
§ 3. Преступления в сфере безопасного функционирования дорожно-транспортных средств	540	§ 3. The offences in safe service of road vehicles
§ 4. Преступления в сфере безопасного функционирования всех видов механических транспортных средств	545	§ 4. The offences in safe service of all kinds of automotive vehicles
§ 5. Иные преступления, относимые к транспортным	552	§ 5. Other transport offences
<i>Библиографический список</i>	558	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 14. Преступления в сфере компьютерной информации</b>		<b>Chapter 14. The offences in computer information service</b>
§ 1. Общая характеристика и предмет преступлений в сфере компьютерной информации	559	§ 1. General description and infringement matter in computer information service
§ 2. Виды преступлений в сфере компьютерной информации	563	§ 2. The types of offences in computer information service
<i>Библиографический список</i>	571	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 15. Преступления против основ конституционного строя и безопасности государства</b>		<b>Chapter 15. Offences against constitutional legislation and national safety</b>
§ 1. Общая характеристика	573	§ 1. General description
§ 2. Преступления против внешней безопасности государства	574	§ 2. Offences against external (foreign) national safety
§ 3. Преступления против внутренней безопасности государства и основ его конституционного строя	578	§ 3. Offences against internal national safety and constitutional legislation of the state
§ 4. Преступления, посягающие на конституционный запрет разжигания ненависти, вражды и экстремистской деятельности	584	§ 4. Offences against constitutional prohibition of incitement to hatred, hostility and extremist activity
§ 5. Преступления, посягающие на сохранность государственной тайны	590	§ 5. Offences against state secret safety
<i>Библиографический список</i>	592	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 16. Преступления против государственной власти, интересов государственной службы и службы в органах местного самоуправления</b>		<b>Chapter 16. Offences against state power, public service interests and local governments service</b>
§ 1. Общая характеристика	593	§ 1. General description

§ 2. Понятие должностного лица	596	§ 2. The notion of officials
§ 3. Злоупотребление должностными полномочиями	598	§ 3. The abuse of official powers
§ 4. Превышение должностных полномочий	603	§ 4. The excess of official powers
§ 5. Взятничество	604	§ 5. Graft
§ 6. Другие должностные преступления	608	§ 6. Other official malfeasances
<i>Библиографический список</i>	611	<i>Bibliography</i>

**Глава 17. Преступления против правосудия**

§ 1. Общая уголовно-правовая характеристика преступлений против правосудия	613	Chapter 17. Offences against public justice
§ 2. Преступления против правосудия, совершаемые работниками органов предварительного следствия, дознания, прокуратуры и суда при выполнении возложенных на них функций и служебных обязанностей	618	§ 1. General criminal description of offences against public justice
§ 3. Преступления против правосудия, совершаемые участниками уголовного судопроизводства, обязанными в силу закона содействовать отправлению правосудия и не препятствовать его осуществлению	628	§ 2. Offences against public justice committed by the officials of prejudicial inquiry, public prosecutor's office and the court, when they discharge their duties
§ 4. Преступления против правосудия, совершаемые лицами, в отношении которых уже применены меры уголовно-правового принуждения	634	§ 3. Offences against public justice, committed by criminal procedure participants, legally binding to promote administration of justice
§ 5. Преступления, совершаемые иными лицами	643	§ 4. Offences against public justice, committed by recorded offenders
<i>Библиографический список</i>	650	§ 5. Offences committed by other persons
		<i>Bibliography</i>

**Глава 18. Преступления против порядка управления**

§ 1. Общая характеристика преступлений против порядка управления	652	Chapter 18. Offences against administrative procedures
§ 2. Посягательства на лиц, осуществляющих и обеспечивающих законную управленческую деятельность	653	§ 1. General description of offences against administrative procedures
§ 3. Посягательства на авторитет государственной власти и неприкосновенность государственной границы	665	§ 2. Offences against the persons involved in administrative (managerial) legitimate enterprise
§ 4. Посягательства на установленный порядок ведения,		§ 3. Offences against state authority and inviolability of frontiers
		§ 4. Offences against established order of keeping, manufacturing and movement

изготовления и обращения официальной документации, государственных наград и средств идентификации	670	of formal documentary, government awards and identification means
§ 5. Иные посягательства против порядка управления	679	§ 5. Other offences against administrative procedures
<i>Библиографический список</i>	683	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 19. Преступления против военной службы</b>		<b>Chapter 19. Offences against military service</b>
§ 1. Понятие и общая характеристика преступлений против военной службы	684	§ 1. The notion and general description of offences against military service
§ 2. Преступления против порядка подчиненности и уставных взаимоотношений между военнослужащими	687	§ 2. Offences against subordination and military service regulations among armed forces personnel
§ 3. Преступления против порядка пребывания на военной службе	695	§ 3. Offences against tenure order of military office
§ 4. Преступления против порядка несения специальных видов военной службы	700	§ 4. Offences against the order of special kinds of military service
§ 5. Преступления против порядка обращения с военным имуществом, оружием, источниками повышенной опасности и эксплуатации военной техники	706	§ 5. Offences against the order of handling articles of war, weapon, sources of increased danger and defense technology service
<i>Библиографический список</i>	711	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 20. Преступления против мира и безопасности человечества</b>		<b>Chapter 20. Crimes against the peace and human security</b>
§ 1. Общая характеристика преступлений против мира и безопасности человечества	712	§ 1. General description of crimes against the peace and human security
§ 2. Преступления против международного мира	716	§ 2. The Crimes against International Peace
§ 3. Преступления против безопасности человечества	729	§ 3. Crimes against human security
§ 4. Военные преступления	736	§ 4. War Crimes
<i>Библиографический список</i>	751	<i>Bibliography</i>